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До чего
«дошла»
деревня

Сейчас все томские газеты обсасывают и 
комментируют погромы, прошедшие в нача 
ле сентября в Подломске и Новоархангель- 

тске. У меня на столе лежит письмо оттуда 
за многочисленными подписями. Требование
- оно подтверждено на сходе жителей Под- 
ломска, принявших обращение к облсовету и 
его администрации, - категорично: уберите 
"черных" из села, а то "мы за себя не 
отвечаем".

Воздержусь от оценок происшедшего там
- это дело милиции, следователей. "Народ
ная трибуна" придала деревенским дракам 
чуть ли не национальный характер, Томский 
РОВД рассматривает их как бытовой конф
ликт, в котором в равной (?) степени заме
шаны как те, так и другие. Я согласен с 
позицией милиции: преступления не имеют 
национальности, у них один цвет - цвет

,»крови...
И все-таки. Волей судьбы мне довелось 

быть свидетелем национальной розни в Ярос
лавле, Вологде, когда "белые" изгоняли 
"черных" с рынка, из гостиниц, доходя не то 
что до ножей, а до гранат. Трудно было 
милиции выкопать из этого межнационально
го хаоса действительный "корень” преступ
лений. Но когда он был найден (не 
поздоровилось как тем, так и другим), 
страсти поутихли.

Да, конечно, нам, русским, украинцам, 
белорусам, татарам и другим сибирякам 
режет глаз то, что базары и гостиницы 
заполонили "казказцы", неведомо какой 
стране принадлежащие. Хотя в политике 
СССР нет, а в быту - вот он, налицо. Плохо 
это или хорошо? Думаю, что хорошо. Мы 
косимся на рынке на "черных", забывая о 
том, что наши "белые” делают торговые 
вояжи и в Азербайджан, и в Грузию, и в 
Армению, и даже в Турцию... Что же каса
ется "наших" интересов - вроде все нормаль
но, если "ихних" - начинаем возмущаться. А 
в чем, собственно, дело?

Дело, по-моему, в единственном - в 
несоблюдении законов и теми, и этими, в 
потере совести, нравственных правил, утрата 
которых каждому из нас грозит неминуемой 
катастрофой. Независимо от цвета волос...

Как-то мне довелось присутствовать на 
встрече с читателями и почитателями Распу
тина, Белова, Шафаревича... Суть выступле
ний, вопросов и ответов сводилась к одному: 
нечего ждать от Москвы каких-то нравствен
ных "установок", что Россию спасет только 
провинция, глубинка. (Имеется в виду нрав
ственное спасение). Лично я не вступал в 
полемику с литературными авторитетами 
публично, а в душе задумался: "А что они 
знают о сегодняшней деревне? Способна ли 
она спасти?.."

Чтобь! хоть чуть-чуть ответить на этот 
вопрос, я поехал в ту деревню, где родился.
И к ужасу своему не нашел там ни одного 
сверстника - все они на кладбище. Кто от 

.непосильной работы, кто от хулиганства, кто 
от водки... Кто же остался в деревне? Из 
"корневых" - единицы, дряхлые старушки. А 
кто помоложе - это заезжий люд, в основном 
"кавказцы", и это - в центре России...

Был я недавно по журналистским делам 
в Халдееве, Подломске, Турунтаеве, Рома- 
новке, в селах Чаинского района - все идет 
к тому же, национальной "перегруппировке" 
населения. Радоваться или плакать?

Думаю, это все надо воспринимать спо
койно, как факт, факт того, что русская 
деревня, как таковая, ушла в историю и 
писательские воспоминания. Ну, это, впро
чем, еще полбеды. Настоящая беда в том, 
что она теряет исходную нравственность, то 
бишь ролики замутнены... Из них уже не 
сможет напиться тот "русский дух”, о кото
ром так упоенно говорят В. Распутин, В. 
Белов и другие, наши нравственные началь
ники, еще помнящие деревню, в которой не 
было замков.

Согласен, причина нравственных бед в 
экономическом разрушении России. Когда 
человек нищ и голоден, он идет на все, чтоб 
выжить. Один мой приятель, в недавнем 
прошлом журналист, сетовал, что ему пого
ворка "мужик готов пропить последнюю 
рубаху" казалась преувеличением, образом, 
но неожиданно для себя он увидел это в 
Семилужках в яви. Там "заткнулся" Дом 
культуры, но зато круглосуточно действует 
заведение, торгующее спиртным. Распален
ные водкой мужики готовы не только рубаху 
продать, но и портки. Ну а "южные" бизнес
мены этому активно содействуют. Стараются 
не отстать и "наши" - бизнес!

Вот до чего "дошла" деревня (да и город 
- тоже). Где же, в чем же выход? Я не 
социолог, чтобы делать анализ и прогнозы. 
Но, думаю, он в одном - в совестливой 
экономике. И тут не надо пенять ни на 
милицию, ни на суды. Надо пенять лишь на 
себя - человек ли ты?

Где же взять силы для сохранения нрав 
ственности той же деревне? В природе, 
которая всех нас породила и содержит? Она, 
однако, аполитична по своей сути. И все, на 
мой взгляд, определяет наше отношений к 
ней, то есть к Родине.
___________ _________  Александр СОЛОВЬЕВ.

Выпуск подготовляли:
В. Антошин, 3. Куницына, Э, Стойлов.

З А В Т Р А
наша газета объявит

О  Н А Ч А Л Е  П О Д П И С К И  
на первое полугодие' 

1994 года.
В сю  н е о б х о д и м у ю  и н ф о р м ац и ю  

вы у з н а е т е  и з  о б р а щ е н и я  к  ч и т а т е л я м  
г л а в н о г о  р е д а к т о р а  "К р а с н о го  знам ени "

В. А. И ванова.

23 сентября газета не выйдет:
плановый ежемесячный пропуск номера.

25-го вы получите
традиционный выпуск ”В конце сентября”

на шестнадцати страницах.
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Выигрывает Томь
НА ЭТОМ КОНКУРСЕ ТОМЬ ВСТУПИЛА В 

СОРЕВНОВАНИЕ С ТАКИМИ ЗНАМЕНИТЫМИ 
РЕКАМИ, КАК НЕВА И КУБАНЬ, Й, ПРЕД
СТАВЬТЕ СЕБЕ, ВЫИГРАЛА. Правда, особенно 
гордиться здесь нечем. Речь шла о степени 
загрязненности и о возможности эксперимен
та по применению французской системы уп
р ав л ен и я  водны ми р е су р са м и .
Загрязненность Томи, по-видимому, оказа
лась более чем достаточной. Кроме того, 
учитывались политическая стабильность реги
она, отношение к этой проблеме населения 
и властей. Три раза французские специалисты 
уже приезжали на берега Томи., чтобы позна
комиться с особенностями решения задачи. В 
последние дни сентября в Томске пройдет 
научно-практическая конференция, по итогам 
которой и должно быть заключено соглаше
ние. По словам профессора ТПУ С. А. 
Щварцева, занимающегося этим проектом с 
самого начала, внедрение у нас французской 
системы коллективного бассейнового управ
ления водными ресурсами может создать 
благоприятную перспективу по очищению То
ми. Но процесс этот сложный и длительный. 
Главная задача в нем - коренным образом 
изменить отношение производственников к 
загрязнению реки.

« КО  М Н Е  У Ж Е  П Р И В Ы К Л И »
С и д и т  

Виктор Ни
к о л а е в и ч  
ежедневно  
на томском 
ц ен тр ал ь 
ном рынке, 
п о л о ж и в  
перед со
бою шапку.

- Я лоч 
ти слепой, 
ноги не хо
дят, семьи 
нет, жилья 
нет, и рабо
ты тоже, - 
объ я сня ет  
он свою  
"специали- 
зацию ".
Как ко мне 
о тн о с я тс я  
прохожие? - 
Да нор- 
м а л ь н о , 
уже при
выкли. Во 
всяком слу
чае никаких 
оскорбле
ний и на
см еш ек я 
не слышу.
Даже, нао- 
б о р о т ,
иногда ка- ^
жется, что 
иные срав- 
н и в а ю т
свою судьбу с моим положением. И, возможно, боятся такой старости. Сейчас 
от этого нельзя зарекаться.

В Н И М А Н И Е :  Р О З Ы С К
***%' Кировским РОВД Томска устанавливается местонахождение

ТРАМПИЛЬЦЕВОЙ АННЫ ВИКТОРОВНЫ. 1977 года рождения, 
которая 2 сентября ушла получать паспорт и домой не 
вернулась. Паспорт она получила. Также установлено, что 
вместе с ней в райотдел милиции приходил мужчина, вероятно 
азербайджанец, Мамедов Мубарис Собит-оглы, невысокого 
роста, со шрамом на щеке.

Приметы девушки: рост около 162 см, русые волосы, на 
левой щеке неяркое родимое пятно, худощавая, лицо бледное, 
карие глаза. «

Была одета: темно-коричневая вязаная кофта с шалевым 
воротником на пуговицах, голубая джинсовая юбка, красная 
куртка китайского производства с зелеными и желтыми встав- 
нами на груди и спине, золотые сережки с зеленым камнем.

Располагающих информацией просим сообщить в Кировский 
РОВД по тепе фонам 26-77-14 (в рабочее время), 26-69-69 (круглосуточно) или 02, а также 
по "телефону доверия" 23-25-42. ПРЕСС-СЛУЖБА УВД.

Слово ■ 
компетентному 

человеку

ВЫ РЕШИЛИ  
ПРОДАТЬ 
ЗЕМЛЮ

О  ПРЕДУСМОТРЕННОМ ДЛЯ 
ТАККХ С ЛУЧ А ЕВ ПОРЯДКЕ 
РАССКАЗЫВАЕТ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ОБЛАСТНОГО 
КОМИТЕТА ПО ЗЕМЕЛЬНЫМ РЕ
СУРСАМ И ЗЕМЛЕУСТРОЙСТВУ 
М. И. ДОРОШЕНКО:

- Законодательством Россий
ской Федерации разрешена 
продажа земельных участков 
для ведения личного подсобно
го и дачного хозяйства, садовод
ства, индивидуального жилищно
го строительства, находящихся в 
собственности граждан.

Гражданин, изъявивший же
лание продать участок, должен 
обратиться в районный или го
родской комитет по земельным 
ресурсам и землеустройству по 
месту расположения участка. 
При этом необходимо предъ
явить документ (госакт или сви
детельство), удостоверяющий 
право собственности. Соответст
вующий комитет проведет пра
вовую экспертизу предъявлен
ного документа, изготовит план 
земельного участка с нанесени
ем всех необходимых сведений 
и передаст продавцу.

На основании плана земель 
ного участка и документа, удо
стоверяющего право собствен
ности на землю, продавец и 
покупатель оформляют договор 
купли-продажи по утвержден
ной и имеющейся в комитетах 
форме. Договор удостоверяется 
нотариально и вместе с доку
ментом, удостоверяющим право 
собственности продавца, предъ
является в земельный комитет 
для государственной регистра
ции.

Право собственности ма куп
ленный земельный участок к 
покупателю переходит с момен
та регистрации договора. Но 
процедура на этом еще не за
вершена. Зарегистрированный в 
земельном комитете договор 
представляется в местную адми
нистрацию, которая выдаст по
купателю документ (госакт, 
свидетельство), удостоверяющий 
право собственности на приоб
ретенный участок.

В УСЛУГАХ 
НЕ НУЖДАЕМСЯ?

За восемь меся
цев года, сообщает 
облстат, население 
области получило 
платных услуг на 
9304,7 млн. рублей, 
что в 10 раз больше 
прошлогоднего. Од
нако почти 92 про
цента этого объема 
приходится на рост 
цен. В сопоставимых 
ценах услуг реализо
вано на 10,4 процен
та меньше, чем в 
прошлом году.

Объем бытовых 
услуг, составляющих 
от всех платных 17 
процентов, сокра
тился на 19,7 про
цента.

Н У Ж Н О
Н У Ж Н О

С Т Р О И Т Ь .
%

жить.. .
Глава администрации Томской области В. Кресс 

посетил домостроительный комбинат, завод строи
тельных материалов, побывал на нескольких строи
тельных площадках. Эта поездка предваряет  
совещание с участием руководителей строительного 
комплекса области, которое должно состояться в 
стенах администрации в ближайшем будущем. Цель 
совещания - выработать единую политику, позволяю
щую строителям выстоять в условиях тяжелейшего 
экономического кризиса.

Сейчас положение дел в 
строительном комплексе очень 
тревожное. Многие заказчики 
оказались не в состоянии рас
платиться со строителями за 
уже выполненную работу. В 
свою очередь строители задол
жали поставщикам строймате
риалов - кирпича, металла, 
цемента. В ближайшее время 
эта все удлиняющаяся цепочка 
долгов может привести к обва
лу в строительном комплексе. 
Уже практически распался 
трест "Томскжилстрой", на оче
реди - другие крупные подраз
деления. «

Пока еще живет домостро
ительный комбинат, хотя и его 
финансовое положение не бле
стяще: заказчики задолжали
ДСК около трех миллиардов 
рублей, он, в свою очередь, 
должен поставщикам около 
двух с половиной миллиардов.

Нет денег - нет возможно
сти развивать производство. По 
словам начальника ДСК А.

Шпетера, уже несколько лет в 
реконструкцию базы крупнопа
нельного домостроения не 
вкладывается ни рубля, все 
ркирает инфляция. Это тоже в 
скором времени скажется на 
работе строителей.

Ожидается, что в этом году 
ДСК сдаст около 140 тысяч 
квадратных метров жилья. Со
всем неплохо по нынешним 
временам. Но что будет в сле
дующем году, а тем более 
через год, предсказать невоз
можно: проектные работы "на 
стадии замерзания", задела 
нет, со строительными площад
ками тоже негусто.

У строителей ДСК единст
венная надежда на микрорайон 
Зональный. Если в следующем 
году там будет запущена ко
тельная, то в микрорайоне 
можно будет строить достаточ
но много. Опять же - если 
будут деньги.

У томских предприятий, вы
пускающих стройматериалы,

тоже проблем хватает. Но эти 
проблемы у них разные, как и 
их финансовое положение. Од
ни заводы на грани остановки, 
затоварены продукцией, дру
гие даже ухитряются за счет 
собственных средств развивать 
производство. Опыт Томского 
завода строительных материа
лов, успешно ведущего рекон
струкцию, показывает, что 
возможности для выживания у 
предприятий отрасли есть.

В нынешних условиях спад 
в строительстве неизбежен, но 
можно сделать его м'енее бо
лезненным - за счет новых 
источников финансирования, 
развития ресурсосберегающих 
технологий, дополнительных 
кредитов и других мер. Воз
можно, придется чем-то по
жертвовать. И можно многим 
пожертвовать - но только не 
жилищным строительством. Без 
него у области просто нет бу
дущего.

Возможно, именно жилищ
ное строительство - если будут 
найдены эффективные способы 
аккумуляции денежных средств 
населения - станет мощным 
антиинфляционным фактором, 
который позволит стабилизиро
вать экономику. Пока это толь
ко гипотезы ученых, но и ими 
не стоит пренебрегать. Как бы 
ни было трудно - нужно стро
ить, нужно жить.

А. ХОПРОВ.

...А ТАБАЧОК ВРОЗЬ
В  и н в е с т и ц и о н н о м  о т д е л е  к о м и т е т а  п о  в н е ш н е э к о н о м и ч е с к и м  с в я 

з я м  а д м и н и с т р а ц и и  о б л а с т и  з а р е г и с т р и р о в а н о  6 6  с о в м е с т н ы х  с  д р у г и 
м и  с т р а н а м и  п р е д п р и я т и й .

Однажды мне пришлось 
познакомиться с профессио
нальным охотником, который 
совсем не был похож на мест
ных охотников - добродушных 
и открытых людей с их непов
торимыми рассказами о случаях из таежной 
жизни. У этого было жесткое выражение лица, 
как у человека, идущего к цели, известной лишь 
ему одному. Казалось, его тренированное тело 
не знает усталости. Экипирован он был со 
знанием дела - отличная польская палатка, 
надежные спальные мешки, хорошие ружья, 
мощные подвесные моторы. Поразило его пове
дение в тайге: он не кланялся природе, видел 
все, где, что лежит и что можно взять с пользой 
для себя. В конце концов он стал казаться мне 
не охотником, а чужим и жадным человеком, 
случайно оказавшимся в большом и богатом 
доме под названием "тайга".

Этот человек вспомнился мне, когда я 
стал заниматься недавно СП - совместными 
предприятиями, созданными с участием дело
вых людей из других стран. Надо было 
ответить на вопрос с какой целью образо
вались эти предприятия, какую пользу они 
приносят на территории нашей области. И 
сразу же столкнулся с непонятной ситуацией; 
в управлении статистики по Томской области 
считают, что у нас всего 30 СП (совместных 
предприятий), причем действуют из них толь
ко 17.

- Да что вы! - сказали в инвестиционном 
отделе комитета по внешнеэкономическим 
связям администрации области. - Только у 
нас зарегистрировались 53 таких предприя
тия, а еще раньше, когда их регистрировали 
только в Москве, на территории Томской 
области значилось 15 СП.

В управлении статистики пожали плечами:
- Может быть. Ведь филиалы предприя

тий, головные структуры которых зарегистри
рованы в Москве, не обязаны отчитываться 
перед нами...

- Но кто знает, что они делают на нашей 
территории, что берут и куда увозят?

- Зря волнуетесь, - успокоили автора. - 
Все, что вывозится из области, проходит 
через Томский таможенный пост и все дела
ется только на основе выделенных квот и 
выданных лицензий...

Ну, слава богу. Будем надеяться, что 
"черного бартера" теперь нет. И все-таки, 
чем занимаются совместные предприятия? 
Если верить данным управления статистики, в 
экспорте сырья с нашей территорий преобла
дает нефть (84,7 процента от общего объе
ма). Деловая древесина занимает всего лишь 
8,2 процента. Столько же пиломатериалы, 
причем в основном для Японии и Финляндии.

Еще несколько статистических характери
стик: в первом полугодии общий уставной 
фонд учтенных управлением 30 СП составил 
542,8 миллиона рублей. Доля зарубежных 
партнеров в нем - 50,1 процента. Правда, 
есть исключения. Напрнмр, в СП "Титан" все 
сто процентов капиталы иностранного партне
ра, а в СП "Ронко" занимают 75 процентов 
уставного фонда. Оказывается, и такое раз
решено. В первом полугодии из произведен
ной продукции и услуг на общую сумму 
более 18 миллиардов рублей промышленной 
продукции произведено на 14.326 миллионов 
рублей.

Но что от этого нам с вами? Лучше и 
легче нам стало жить? Вернемся к 14 милли
ардам 326 миллионам рублей. Материальные 
затраты СП на производство такого количе
ства продукции составили 112,2 миллиона 
рублей. Меньше, чем амортизационнные от
числения (182,4 миллиона). При э̂ том в срав
нении с этим же периодом прошлого года 
объем экспорта возрос... в девять раз? Если 
перевести на доллары США. экспорт исчис
ляется суммой в 21 миллион 305,5 тысячи 
зеленых американских купюр. Среди активно 
действующих предприятий выделяются "Роу- 
вин-Токо" (Великобритания), "Томкомлэксим" 
(Швейцария), "Фах-фракмастер-сер" (Кана
да), "Томэк" (США).

Совместных предприятий сегодня так мно
го, что чиновники, обязанные по должности 
заниматься ими, сразу и не упомнят, кто кого 
основал.

• Т С Т !1 - з а д у м ы в а е т с я  с п е ц и а л и с т  и н в е с т и 
ц и о н н о г о  отдела П, Ю. Г о р б у н о в . Н е м о гу  
с к а з а т ь , с  к а к о й  с т р а н о й . В п ап к а х  надо 
искать.,,

В конце концов вы яснилось, что создано

СП совместно с Кипром. При
чем нынешним летом оно пе
режило весьма неприятные для 
себя дни. В начале сентября в 
газете "Российские вести” была 
опубликована статья под - 

ловком "Первые банкротства: тихая «- ..сация?" 
за подписью Юрия Тюнькова. главного редакто
ра журнала "Вестник Высшего арбитражного 
суда Российской Федерации". В Ней сообщалось: 
"  Прошло всего четыре месяца, как арбитраж
ные суды начали принимать решения об объяв
лении п р ед п р и яти й  н есо сто ятел ьн ы м и  
(банкротами) и открытии в отношении них кон
курсного производства. Список банкротов от
крыло совм естное предприятие "Транс 
Сибириен ЛТД", расположенное в Томске в 
Совпартшкольном переулке, дом 1. В отношении 
которого решение принял Томский арбитражный 
суд 30 июня". Таковы законы свободного рынка.

Причины, когда совместным предприяти
ям приходится действовать по старой русской 
пословице "дружба дружбой, а табачок 
врозь”, случаются разные. Еще в 1990 году 
при Тогурском лесопромышленном комбина
те было создано российско-германское пред
приятие "Сибинвест” . Цель была такая - 
совместно построить и начать производство 
древесно-стружечных пластиков. Договори
лись с немцами о том, что за три года 
(1991-1993 гг.) в Германию будет отправлено 
60 тысяч кубометров пиломатериалов, а вза
мен их специалисты из Германии поставят, 
смонтируют и запустят целый завод фирмы 
"Бизон" по производству ДСП.

Но удар по контракту нанесло правитель
ство РФ, когда подняло пошлины на вывоз 
пиломатериалов. Их стало экономически не
выгодно вывозить. Контракт "лопнул". Успели 
отправить только первые 4 тысячи кубомет
ров. Сегодня на счету СП "Сибинвест" лежат 
без движения 600 тысяч долларов США, а СП 
в ожидании лучших времен занялось коммер
цией, приобрело магазин...

- Какая может быть перспектива? - гово
рит директор СП Н. Я. Федоров. - Придется 
деньги разделить и будем расходиться...

И такое бывает. А ведь рассчитывали 
выпускать по 80-100 тысяч кубометров в год 
древесно-стружечной плиты.

И в инвестиционном отделе комитета по 
внешнеэкономическим связям администрации, 
и в управлении статистики по Томской обла
сти автор пытался все же получить ответ: 
какая польза территории от деятельности СП.

- Что нам остается? А налоги! Они ведь 
не малые, - сказал П.Ю. Горбунов в инве
стиционном отделе. - Или вот возьмем ро.с- 
сийско-казахстанское СП "Альянс" в с. 
Александрово на севере области. Туда было 
доставлено 5 самолетов с фруктами и това
рами народного потребления на общую сум
му 150 миллионов рублей. Открыт магазин. 
Сейчас СП занято лесозаготовками и дерево
обработкой. Устанавливается новое оборудо
вание, открываются 50 рабочих мест.

Можно назвать российско-германское СП 
"ТерРос". Оно смонтировало модуль, выпу
скает пиломатериалы высокого качества.

Понятно, что самым лакомым куском для 
зарубежных партнеров было и остается такое 
стратегическое сырье, как нефть. За первое 
полугодие СП "Фах-фракмастер-сер" (Канада) 
работающее на северных нефтепромыслах на
шей области, произвело продукции на 13.625.820 
тысяч рублей, восьмизначная цифра! Это и 
понятно: нефть - дорогостоящий продукт.

Кто сегодня вместе с томичами хозяйни
чает на территории области? По сведениям 
управления статистики, совместно с США 
создано 6 предприятий, с Германией - 5, с 
Великобританией -4, с Канадой -3, по два - с 
Францией и Швейцарией, по одному - с 
Австрией, Болгарией, Китаем, Кипром, Ита
лией, Испанией, Сирией. Богатая география. 
Но станет ли от этого богаче Томская об
ласть? Хозяйке ее - администрации - пока 
сегодня трудно сказать. Глубокого и всесто
роннего анализа автору не удалось найти. И 
невольно вспоминается успокаивающий совет, 
данный в управлении статистики:

- Все совместные предприятия зарегистри
рованы у нас, им присвоены индексы. Без 
этого с ними и банки не будут работать, и 
через таможню их грузы не пройдут.

Все так. Но ведь по статистике всего 30 
предприятий, а на самом деле их зарегист
рировано 66. Вот ведь какая история.

Петр КОЛОТОВКИН.

---------------------------------
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ДОПЛАТА 
НА ЛЕКАРСТВА

Областной администрацией принято рас
поряжение о компенсационных выплатах в 
связи с удорожанием лекарственных препа
ратов и изделий медицинского назначения за 
сентябрь 1993 г. Это сделано для социальной 
защиты малообеспеченного населения; Фон
ду социальной поддержки населения на эти 
цели выделяется 12 млн. рублей.

Администрациям районов и городов, 
службам социальной защиты поручено орга
низовать подобные выплаты. Определить пе
речень аптек, а областному аптечному 
управлению решить вопрос о первоочеред
ном обеспечении заявок по перечню район
ных и городских администраций области на 
лекарственные препараты Для малообеспе
ченных сл о е в  населения.

К дню
ПОЖИЛЫХ ЛЮДЕЙ

Областной администрацией принято по
становление о подготовке и проведении в 
области Международного дня пожилых лю
дей. Утвержден оргкомитет. В него вошли: 

В. Ф. Ялин, председатель комитета по

социальной поддержке населения областной 
администрации, (председатель оргкомитета);

Г. А. Моисеев, председатель областного 
совета ветеранов (зам. председателя);

B. А. Дмитриев, начальник областного 
управления соц. защиты населения;

О. Ф. Большаков, начальник отделения 
Пенсионного фонда РФ по Томской области;

C. Г. Заржевский, исполнительный дирек
тор Фонда социальной поддержки населе
ния;

А. Н. Мурованный, зам. начальника управ
ления здравоохранения;

A. Ю. Куперт, председатель комитета по 
молодежной политике областной админист
рации;

B. И. Щербаков, начальник управления 
культуры.

Главам администраций предписано разра
ботать мероприятия по подготовке и прове
дению Международного дня пожилых 
людей. Рекомендовано всюду провести 
встречи и приемы ветеранов руководителя
ми, оказать помощь в заготовке топлива, 
овощей и картофеля и т.д.

Областному управлению здравоохране
ния и областному управлению культуры по
ручено организовать медицинские  
профилактический осмотры пожилых людей, 
миротворческие акции для престарелых лю
дей, проживающих в домах-интернатах, куль
турные мероприятия в Домах культуры и 
клубах области.

Выделено на эти мероприятия 10 млн. 
рублей.

Животноводческий цех

ВЫРУЧИЛО ЛЕТО?
"Выручай, лето!" - такой 

заголовок к одному из пред- 
, ыдущих обзоров не пришлось 

выдумывать. Его "выкрикнуло" 
само, состояние дел на живо
тноводческих фермах коллек
тивных хозяйств области, где в 
последний весенний месяц 
подбирали скудные остатки 
кормов, подсчитывали редею
щее поголовье и нарастающий 
недобор продукции. И вот лето 
позади.

На молочных фермах, сви
детельствует облстат, июнь, 
июль и август оказались наибо
лее продуктивными из прошед
ших восьми месяцев года. 
Однако не в один из них так и 
не удалось приблизиться к 
прошлогодним валовым над
оям. Общее отставание "валов- 
ки" несколько сократилось, но 
осталось значительным - за во
семь месяцев на 23 процента, 
недобрано более 40 тысяч тонн 
молока. Не уменьшилось за 
лето, а увеличилось отставание 
в надое от коровы, теперь оно 
равняется 372 килограммам. На 
2 тысячи меньше стало и самих 
коров.

Лето позволило несколько 
__ притормозить спад, но остано

вить его не смогло. Подтверж

дений тому в бюллетене обла
стного управления статистики 
более чем достаточно.

За июнь, июль, август про
изошло общее сокращение по
головья крупного рогатого 
скота, теперь его на фермах 
коллективных хозяйств насчи
тывается чуть больше 200 ты
сяч голов (к концу мая было 
217). По итогам восьми меся
цев сохранилась существующая 
уже примерно год диспропор
ция, когда скота выращивается 
меньше, чем реализуется на 
убой. Особенно заметен раз
рыв именно в случае с круп
ным рогаты м : вырастили
немногим больше 10 тысяч 
тонн, реализовали 13,5 тысячи.

Показатель реализации ско
та и птицы на убой нынче 
превосходит прошлогодний на 
11 процентов. Выше он и у 
свиноводов, и у птицеводов. У 
первых также есть разрыв в 
несколько сотен тонн между

выращенным и реализованным. 
Вторые обходятся без этого, 
здесь и по выращиванию птицы 
отмечен прирост - более тыся
чи тонн. В области больше 
прошлогоднего (на 7 процен
тов) произведено яиц.

В летние месяцы оставался 
очень высоким падеж крупного 
рогатого скота, а всего за ян
варь-август потеряно свыше 18 
тысяч голов, на треть больше 
прошлогоднего.

Минувшим летом многим 
хозяйствам удалось запасти 
больше, чем в прошлом году, 
кормов. Тут надежды животно
водов в значительной мере оп 
равдались. Но надо еи*е 
вовремя закончить подготовку 
к зимовке и хорошо в нее 
войти. Разумеется, как и преж
де, очень многое будет зави
сеть от общей экономической 
ситуации, быть довольными ею 
у крестьян пока не находилось 
оснований.

НА СНИМКЕ: Алексей Слезкин - один из трех молодых
скотников-пастухов, кому на Татьяновской ферме товарищества 
"Русь" Шегарского района доверено будущее дойного стада: они 
выращивают телочек. Главный зоотехник товарищества А. В. 
Китюх работой ребят в летние месяцы довольна, высокие привесы 
их подопечных говорят сами за себя.

Фото Н. СПИРИНА.

Политика

П Р О Г О Л О С О В А Т Ь  ПО У Б Е Ж Д Е Н И Я М
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Дважды на своих засе
даниях обсуждал вопрос о 
проведении областного ре
ферендума грезидиум обла
стного исполнительного 
комитета Коммунистической 
партии Российской Федера
ции. В результате было вы
работано обращение к 
жителям Томской области.

В нем, в частности, гово
рится о том, что президиум 
ОИК КПРФ считает вполне 
обоснованным требование 
равенства грав и обязанно
стей субьектов Российской 
Федерации, выдвигаемое 
Томским и другими облсоее- 
тами РФ, особенно в части 
равенства гжэав и обязанно
стей в сфере финансов и 
экономики. "В то же время 
считаем, что формулировка 
референдума, принятая об
ластным Советом ("Устано
вить, что Томская область, 
как составная часть РФ, об

ладает * полномочиями 
(правами и обязанностя
ми), равными полномочи
ям республики в составе 
РФ"), является неудачной 
и может привести к обост
рению отношений между 
субъектами федерации, к 
усилению центробежных 
тенденций в ней, - заявляет 
далее президиум. - Счита
ем, что серьезное решение 
вопроса об отношениях 
между субьектами феде
рации может быть достиг
нуто лишь в обстановке 
стабилизации экономиче
ской и политической ситуа
ции в стране, что 
невозможно без отстране
ния от власти конституци
онным путем нынешней 
исполнительной власти и 
коренного изменения на
правления реформ в инте
ресах развития производс
тва, в интересах трудящих

ся".
Президиум ОИК КПРФ 

• обратился к избирателям с 
предложением гроголосовать 
на референдуме 3 окттйря в 
соответствии со своими 
убеждениями и совестью, 
своим пониманием обстанов
ки в ( стране. Коммунисты 
призвали также избирателей 
тех округов, где проводятся 
выборы народного депутата 
Российской Федерации и на
родных депутатов областного 
Совета, проголосовать за 
кандидатов блока левых и 
патриотических сил, за канди
датов, которые в своей дея
тельности будут отстаивать 
интересы трудяцихся.

На заседании президиума 
ОИК КПРФ принято решение 
провести собрание комму
нистов областного центра 
и обсудить социально-пол
итическое положение в 
Томске и области.

КОНЦЕ АВГУСТА  
сессия Томского об-

____ I лестного Совета на
родных депутатов своим реше 
нием приняла концепцию  
"Программы обеспечения об
щественной безопасности и ор
ганизации борьбы с 
преступностью на 1993-1994 го
ды" и утвердила первоочеред
ные меры по борьбе с 
преступностью до конца 1993 
года.

К сожалению, нет полной 
ясности, какая по содержанию 
концепция принята к сведению 
и какой конкретно комплекс 
первоочередных мер утверж
ден. Ведь в тексте представ 
ленных документов не нашли 
отражения обещанные автора
ми перспективные меры борь
бы с преступностью. В перечне 
же первоочередных профилак
тических мер значатся и . те, 
завершение которых планиру
ется в 1994 и даже 1995 годах.

Рассмотрим основные поло
жения принятых документов.

Цели, принципы и направ
ления реализации программы. 
Составители справедливо отме
чают, что "в условиях продол
жения действия криминогенных 
факторов общегосударственно
го масштаба нет основании по
лагать, что в отдельно взятой 
Томской области можно сокра
тить преступность в ближайшие 
два-три года". Они полагают, 
что в нынешних условиях мож
но рассчитывать лишь на сдер
живание преступности.

Думаю, что в условиях, ког
да преступления порождаются 
прежде всего кризисными яв
лениями в экономике, можно 
рассчитывать на сдерживание 
лишь темпов роста преступно
сти. Но и это достижимо толь
ко в том случае, если перед 
органами, ведущими борьбу, 
будет поставлена задача не 
удержания преступности на до
стигнутом уровне (интересно, 
как они должны это делать?), а 
устранения тех социальных яв
лений (или их негативного 
влияния), которые формируют 
антиобщественные свойства 
личности или способствуют их 
проявлению. Именно эту цель 
должна ставить перед государ
ственными органами, обще
ственными объединениями, а 
также гражданами, участвую
щими в профилактике преступ
лений, программа борьбы с 
преступностью. Составной ча
стью такой программы должна 
быть также деятельность, на
правленная на перевоспитание

Члиц, которые уже совершили 
или способны совершить пре-  ̂
ступление.

Специальный раздел кон
цепции посвящен принципам 
разработки и реализации про
граммы. В их числе названы 
актуальность, научность, целе
направленность, перспектив
ность, выполнимость и другие 
положения, на которых строит
ся любой сколько-нибудь про
думанный план работы. Зачем 
понадобилось такое деклари
рование? Создается впечатле-

———  ....... ...... х ~ ' .......

ние, что сделано это ' только 
для того, чтобы придать доку
менту наукообразный характер, 
искусственно восполнить недо
стающую обстоятельность.

Основные направления  
борьбы с преступностью опре
делены в программе неполно. 
Так, в числе оснований для ее 
разработки названы распрост
ранение в нашей области орга
низованной преступности, а 
также опережающие темпы ро
ста количества преступлений в 
сельской местности, но соот
ветствующих направлений про
филактической работы не 
предусмотрено. Было бы, ко
нечно, оправданно выделить и 
направление по профилактике 
преступлений против собствен
ности. Ведь в 1992 году в 
Томской области количество 
этих преступлений, по сравне
нию с предшествующим годом, 
значительно возросло: краж
государственного и обществен
ного имущестеа-стало больше 
на 45,7%, краж личного иму
щества - на 35% (в том числе 
на одну треть увеличилось чис
ло квартирных краж), мошен
ничества - на 70 процентов. 
Программа, как это ни странно, 
не предусматривает и профи
лактических мер в отношении 
преступлений в области эконо

мики, экологии.
Содержание программы. 

Криминологии (науке о причи
нах преступности и мерах по 
ее предупреждению) известны 
два основных вида профилак
тической деятельности. Один 
из них - предупреждение пре
ступлений на основе выявле
ния условий формирования 
антиобщественных свойств лич
ности и обстоятельств, способ
ствующих их проявлению. 
Условия эти устанавливаются 
путем изучения уголовных дел.

Другой вид профилактической 
деятельности - совершенство
вание работы правоохранитель
ных органов, направленной на 
повышение раскрываемости 
преступлений и обеспечение 
неотвратимости наказания. Ос
новным является первый вид 
профилактики. Именно он спо
собен устранять или нейтрали
зовать причины совершения 
преступлений. Другой вид ме
нее действен. Самое большое, 
на что здесь можно рассчиты
вать, - это с помощью угрозы 
наказанием удержать человека 
от совершения преступного де
яния. В программе же наобо
рот, именно этот вид 
профилактики получил наи
большее представительствц.

Признавая всю важность со
вершенствования работы пра
воохранительных органов, 
укрепления их материально- 
технической базы, следует от
м етить: в програм м е
совершенно недостаточное- ме
сто заняли мероприятия, на
правленные на устранение тех 
социальных явлений, которые 
порождают преступления, со
здают условия для их соверше
ния.

Не стану отрицать, что при
нятый документ предусматри
вает ряд очень полезных и

нужных мероприятий. Особен
но это относится к комплексу 
мер по профилактике преступ
ности несовершеннолетних. 
Верно и стремление областно
го Совета расширить участие 
общественности в борьбе с 
преступностью, возобновив де
ятельность комиссий по делам 
несовершеннолетних, пунктов 
охраны правопорядка, самоде
ятельных объединений граждан 
по борьбе с преступностью и 
др. Меры по пресечению про
ката фильмов, пропагандирую

щих жестокость и порногра
фию, а также по борьбе с 
коррупцией, проверке законно
сти образования хозяйственных 
и коммерческих структур, со
зданных с использованием го
сударственны х средств и 
объектов, - все это, безуслов
но, необходимо и требует мак
симум внимания.

Механизм реализации про
граммы. К решению областно
го Совета приложено  
"Положение о механизме реа
лизации программы". Идея его 
разработки заслуживает высо
кой оценки. Однако ж содер
жание докум ента не 
соответствует названию. Со
гласно "Положению", меха
низм реализации программы 
включает в себя два блока - 
фонд программы (в основном 
денежные средства) и орган 
управления программой. Ника
ких разъяснений, регулирую
щих способ решения 
поставленных задач (а это ос
новная часть механизма реали
зации любой программы), 
здесь нет. Между тем без 
установления в нормативных 
актах правил, определяющих 
порядок организации борьбы с 
преступностью, трудно рассчи
тывать на успех. Следует иметь 
в виду, что в соответствии с

После сессии ..----- ■:...:.. .................?,■ —

Э Ф Ф Е К Т  -
НЕ В Г Р О М К О С Т И  СЛОВ

Взгляд на областную программу борьбы с преступностью

Законом РФ "О краевом, обла
стном Совете народных депу
татов и краевой, областной 
администрации" решения обла
стного Совета и акты областной 
администрации обязательны 
для исполнения всеми располо
женными на территории обла
сти предприятиями,
учреждениями, организациями, 
должностными лицами и граж 
данами’ лишь в тех случаях, 
когда приняты в пределах их 
компетенции. То же самое от
носится к решениям и актам 
местных органов власти и уп
равления.

Неудовлетворительно ре
шен вопрос и об органах реа
лизации программы.
Предусмотренные "Положени
ем" координационный совет 
программы и его исполнитель
ная дирекция, в роли которой 
должен выступить специально 
созданный комитет по коор
динации правоохранительных 
органов, едва ли оправдают 
надежды. Для того, чтобы 
обеспечить эффективную про
филактику преступлений, необ
ходима координация^
деятельности не только (а мо“  
жет быть, и не столько) право
охранительных органов, но 
прежде всего предприятий, уч
реждений, общественных объе
динений, от которых, главным 
образом, и зависит устране
ние причин и условий соверше
ния' преступлений. Однако 
создания такого координацион
ного органа "Положение" не 
предусматривает.

Подведу итог сказанному. В 
принятых областным Советом 
документах нет ни концепции 
борьбы с преступностью (как в 
смысле системы теоретически 
обоснованных взглядов, так и в 
смысле оригинальной научной 
идеи), ни разработанного ь?сгха- 
низма реализации намеченно
го. Громкие названия не 
должны нас обмануть. Однако 
и ценность принятых докумен
тов полностью отрицать нельзя, 
так как в них содержится план 
полезных мероприятий, спо
собных повысить уровень борь 
бы с преступностью в нашей 
области. Очень хотелось бы, 
чтобы таких мероприятий в 
процессе работы становилось 
больше.

В. ФИЛИМОНОВ,
заведующий кафедрой 
уголовного права ТГУ, 

академик Академии наук 
высшей школ^

Между прочим---------- -- .

«МОЙ Д Р У Г  УЕХАЛ  
В МАГАДАН...»

Как вы думаете, что было легче легкого для 
командированного человека в "застойные годы"? 
Найти хорошую столовую и поставить печать в 
командировочном удостоверении. Нынче, похоже, и 
эти последние "льготы” разъездного работника ка
нули в Лету.

А что ж вы хотите, возразят мам. Рынок он 
слабых не любит, а особливо тех, кто привык сиднем 
сидеть в мягком кресле, на чиновном стуле, Ему 
подавай подвижных, скорых на ногу, изворотливых. 
Да и время для походов выбрали вы неудачное 
картофельный бум на селе и в городе. Говорят на 
выезд из Томска от автовокзала до коммунального 
моста надо было потратить без малого час против 
обычных пяти-семи минут...

Так то оно так, но все же пятница, 10 сентября, 
кажется, привела жителей Бакчара в такое неистов
ство, что многие уехали убирать картофель, побро
сав беспризорными свои рабочие кабинеты, а то и 
целые конторы.

Пустота залов, кабинетов, комнат удивляла, на
стораживала, даже пугала. Казалось, что, как в 
сказке о царевне и семи богатырях, вековой сом 
сморил некогда прилежных хозяев...

Контора правления Бакчарского райпотребсоюза 
была третьей, куда мы зашли в безуспешной попыт
ке отметить командировочные удостоверения. Здесь 
бегство было повальным и, видимо, столь поспеш
ным, что не запертыми остались даже святая святых 
- приемная и кабинет председателя правления В. И. 
Каширо. В смущении мы ушли, недоумевая, но 
вскоре вернулись, чтобы попытаться найти объясне
ние сему явлению.

И нам наполовину повезло: из бухгалтерии
послышался женский голос. И мы с облегчением 
удостоверились, что есть-таки живая душа, которая 
может воспрепятствовать, хотя бы словом, грабите
лю, вору и просто хулигану, вынести кооперативный 
скарб, документы, ценности...

- А мы теперь бедные - бедные, - заявили нам 
работницы правления. - Что с нас взять...

Слегка ерничая, Владимир Высоцкий предлагал 
снять шляпу по поводу уехавшего в Магадан друга, 
который...

Уехал сам, уехал сам -
Не по этапу...
А бакчарцам, похоже, придется "снять шляпу" 

по целой отрасли, которая, похоже, может приказать 
долго жить.

Сегодня магазины райпотребсоюза, некогда быв
шие для сельчан своего рода "скатертью самобран
кой", хиреют, пустеют, ' ветшают. Занесенными 
заморским поветрием набившими оскомину "сникер- 
сами", бутылями и бутылочками, смачной жвачкой и 
прочей мурой не удовлетворить запросы сельского 
жителя. Ведь нет самого насущного: детской одеж
ды, белья, телогреек, обуви... Да чего уж там, 
кажется, впервые не заключили договор с Бакчар- 
ским опорным пунктом северного садоводства на 
закупку ягод... То ли невыгодно, то ли недосуг 
такими "мелочами" заниматься? Прсцце жаловаться 
и просить кредиты...

Прискорбно и стыдно, господа члены правления, 
так относиться к нуждам односельчан.

Владимир ФЕДОРОВ.
НА СНИМКАХ Николая ПОТАПОВА: весьма по

тертая временем и небрежная вывеска; кабинет 
председателя правления, оставленный на “ милость" 
всех входящих; хаос на временном складе докумен
тации, столь же доступный любому посетителю.

В зеркале
социологического
анализа

ИНИЦИАТИВА
ИЛИ БЕЗДЕЙСТВИЕ?
ПРОСЛЕЖИВАЕТСЯ ЯВНОЕ ДЕЛЕНИЕ НАСЕ

ЛЕНИЯ НА ДВЕ КАТЕГОРИИ ЛЮДЕЙ В ЗАВИСИ
МОСТИ ОТ ОТНОШЕНИЯ К ПРОИСХОДЯЩИМ 
СОБЫТИЯМ ИХ МОЖНО ОТНЕСТИ К "ИНИЦИА
ТИВНЫМ" ИЛИ "ПОТЕРЯННЫМ”.

У "инициативных" преобладают оптимизм, 
уверенность, надежда, желание действовать, за
интересованность - их 64 процента, не так 
и мало. Эта категория населения готова дейст
вовать.

"Потерянные" - те, кто в ожидании перемен 
испытывают пессимизм, неуверенность, разоча
рования, пассивность, безразличие, одним сло
вом, у "потерянных" мало энергии жить - их 36 
процентов.

Представители той и другой группы по-раз
ному оценивают политику реформ. 80 процен
тов "инициативных" видят в ней препятствия, в 
то время как половина "потерянных” затруд
няются ответить, есть ли вообще препятствия 
реформам. Для "инициативных" важно более 
энергично проводить реформы, 35 процентов из 
них указывают на необходимость дальнейшего 
проведения реформ. Нужно считаться с мнени
ем "инициативных", их большинство, скорее 
всего действовать будут именно они.

У "потерянных" доминируют ориентации 
"лучше было бы так, как раньше" - 27 процен
тов и "положительных результатов реформы в 
током виде не дадут" - 26 процентов. Некото
рые из них считают, что реформы нужно 
прекратить, так как они ведут к краху (11 
процентов).

Нужно учитывать, что не всегда в отрицании 
реформ лежат политические взгляды, хотя мно
гие политики и обозреватели склонны так 
думать. Страх перед будущим, пассивность 
приводят к тому, что "потерянные" боятся 
перемен. Напомним, что людей, относящихся к 
этой категории, не так мало (36 процентов). 
Учитывая их установки, целесообразно прово 
дить социальную терапию, а не запугивать 
трудностями, как делают иные политики. Как 
использовать интересы населения и их эмоцио
нальные установки в проведении курса управле
ния государством, зависит от самих политиков.

В истории есть блестящие примеры, когда 
политики, ориентируясь на интересы определен
ных слоев населения, добивались результатов, 
противоположных по содержанию. Рузвельт, 
один из тех политиков, который стремился 
считаться с интересами населения, был избран 

' президентом Америки четыре раза. Он вь!вел 
страну из экономического кризиса. Гитлер, ис
пользуя установки определенной части населе
ния, стремясь к мировому господству, привел 
Германию к краху.

Л, ГУРЬЕВА,
зав.социологической лабораторией ТГУ.
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Автор и исполнитель своих песен 
Юлий Черсанович Ким приехал к нам в 
этом году уже во второй раз. На тот 
мартовский единственный концерт по
пасть смогли не все желающие, зато в 
Большом концертном зале места хватило 
всем поклонникам Юлия Кима. Он подъ
ехал за полчаса до концерта - в простой 
кепке, в учительских очках, с гитарой, 
упрятанной в черный футляр. Долгое 
время и сам он, кажется, был упрятан, 
как в черный футляр, в псевдоним "Ю. 
Михайлов", и зрители не очень-то заду
мывались, кто он, автор стихов из люби
мых фильмов, а п р о сто  обожали  
"Обыкновенное чудо", как сказку для 
взрослых и детей...

Звездопад

Ю Л И Й  К И М :

со своими песнями на "Лен- 
фипьме" в его картине "Улица 
Ньютона, дом 1". Это был 
первый случай, когда я специ
ально написал песню для филь
ма. Она там прозвучала, стала 
довольна популярна у молоде
жи. Эта песня получила назва
ние "Фантастика-романтика". 
Потом были еще предложения: 
меня пригласили в 1965 году в 
фильм Элема Климова " При
ключения зубного врача", те
перь уже на "Мосфильм". 8 
фильм вошли две мои песни, 
написанные раньше, хоть я и 
написал специально несколько 
вариантов... А в 1967 году меня 
повезли на мою Камчатку спе
циально, чтоб сниматься в ка
честве самого себя. Это был 
фильм "Семь нот в тишине",

- С к а я с и т е ,  Ю л и й  
Черсанович, когда вы на 
ч а л и  писать свои с т и 
хи?
- Первые песни возникли, 

когда я учился в МГПИ, на 
историко-филологическом фа
культете. Этот институт очень 
славен бардовским движением. 
Можно сказать, что оно мно

гим обязано нашему педагоги
ческому институту. Именно там 
учились Юрий Визбор, Ада 
Якушева, Боря Вахнюк, а вслед 
за ними и я. Я еще застал 
Визбора, когда он там учился. 
Да и потом, когда он довольно 
быстро вернулся в Москву, он 
постоянно бывал в институте, 
ходил в литобъединение, в по
ходы. Вот у него-то главным 
образом я научился, а точнее - 
заразился желанием что-то 
петь под гитару. Тогда я сочи
нял песни исключительно шут-

Сто лет назад сентябрьские 
дни в годовом собрании Том
ского общества естествоиспыта
телей и врачей начинались 
речью профессора Василия 
Марковича Флоринского, одно
го из основателей первого в 
Сибири университета. Будучи 
председателем названного об
щества, он считал себя "нрав 
ственно обязанным" знакомить 
"просвещенных сограждан го
рода Томска" с отчетом годо
вой деятельности  его и 
предложить речь, но не ученый 
трактат, а "эскиз общего со
держания, беглый очерк из той 
области знания, служению ко
торой посвящается посильный 
труд членов общества". 22 сен
тября 1891 года годовое собра
ние томских. врачей и 
естествоиспытателей прослуша
ло его речь "Границы челове
ческой жизни".

Рассматривая жизнь с науч
ных позиций.совместного суще
ствования созидательных и 
разрушительных сил, здоровья 
и болезни, благоденствия и не
счастья, добра и зла, он видит 
в этих явлениях не дуализм 
природных и общественных 
сил, а только разные стороны 
одного и того же жизненного 
процесса, неразрывно связан
ных между собой общими це
лями и принципами бытия. В 
кажущихся нам разрушитель
ных явлениях, утверждает про
ф ессо р , лежат зачатки  
созидательной силы, а в чрез
мерном благоденствии и покое 
кроются начала вырождения и 
смерти. В естественной жизни, 
в "нормальном строе жизнен
ных процессов" необходимо 
соблюдать "правильную зако
номерность в распределении 
зол и благ". Но чем же регу
лируется "нормальный строй 
жизненного процесса"? Это 
крайне важный вопрос не толь
ко того времени, но и нынеш
него . 100 пет назад  
профессору виделось решение 
этих проблем в реализации 3 
направлений. Во-первых, даль
нейшее развитие медицинских 
наук при полном применении 
этих знаний к общественной 
жизни. Но, отмечает он, "науч
ная идея находится в полной

ливые. Их было очень немного, 
когда учился в институте.

А потом я оказался по 
распределению на Камчатке, 
работая я двух школах: и ве
черней, и для детей. Я зани
мался этим по необходимости, 
правда, она вполне соответ
ствовала моим желаниям. По
селок, где я работал, был 
глухой, связи с материком не

было по полгода, только кино 
и танцы наскучивали, и прихо
дилось выдумывать что-то 
свое. Множество песен я напи
сал для самодельных про
грамм, концертов, композиций. 
Там же я и первые опыты 
драматургии осваивал, главным 
образом на клубной и школь
ной сцене нашего поселка.

- А первое вы ст уп ле
ние перед зр и т е л ем  за 
помнилось?

Я и не помню своего

зависимости от средств к ее 
осуществлению”. И тогда оче
видна важность второго пред
ложения - совершенствование 
экономического строя обще
ства. Читаем в речи: "На этой 
почве медицинские науки тесно 
соприкасаются с науками пол
итико-экономическими, а эти 
последние требуют для благо
состояния общества не одних 
материальных средств, но так
же возвышения нравственных 
принципов". Вот и третье на
правление - развитие нравст
венности. Следовательно, во 
всестороннем прогрессе меди
цинской науки, экономики и 
нравственности видел В. М. 
Флоринский пути расширения 
границ человеческой жизни и 
достижения земного идеала че
ловеческого счастья. Как важно 
сегодня помнить об этом всем, 
кто обязан определять полити
ку развития и сохранения здо
ровья населения от
медицинских работников до 
членов правительства (местно
го и российского). Ведь речь 
идет о здоровье. В сообщении 
Флоринского звучит восклица
ние: "А может ли быть в числе 
земных благ что-нибудь доро
же здоровья и жизни?"

Сегодня правительства мно
гих стран осознали, что про
блемы здоровья не решаются 
только усилиями здравоохра
нения и медицинской науки. 
Качество здоровья определяет
ся совместной деятельностью 
общественных и коммерческих 
организаций, координацией 
действий различных мини
стерств, ведомств, комитетов, 
умелым законодательным ре
гулированием и даже деятель
ностью отдельных граждан. Об 
этом недавно писал консуль
тант аппарата советника прези
дента Российской Федерации 
по экологии и охране здоровья 
А. К. Демин, особо отмечая 
необходимость смены приори
тетов. Вспомним снова Фло
ринского - что может быть 
дороже здоровья? Сегодня 
Всемирная организация здра-

первого выступления. Я даже 
сейчас не могу вспомнить 
своей первой песни... Помню, 
что начал выступать, когда при
ехал с Камчатки, и у меня 
тогда был уже богатый репер
туар, хватало на целое отделе
ние. Сначала была
магнитофонная» известность, 
потом возникла практика при 
глашений в клубы и институты,

Я был приглашаем на встречи 
где-то с 1964 года, и до 68-го 
весьма обильно выступал...

- А ка к началась рабо
т а  в к и н о ,  где вас "на
шли"?
- Вернувшись в 1962 году в 

Москву, я работал в москов
ских школах и продолжал со
чинять песни. Один из 
режиссеров, Теодор Вульфо- 
вич, познакомился с моим ре
пертуаром, и возникло первое 
приглашение в кино. Я снялся

воохранения разработала и 
осуществляет программу "Здо
ровье для всех в 2000 году".

Ровно через столетие в од
ном из зарубежных журналов 
весной 1991 года опубликована 
большая статья американских 
ученых К. Ментонна, Е. Стал- 
лорда и Г. Толли удивительно 
сходного названия с речью 
томского ученого: "Возможные 
границы человеческой жизни: 
обоснование, перспективы и 
предположения". Все многооб
разие мнений о возможности 
максимальной продолжитель 
ности человеческой жизни они 
сводят к трем позициям: тра
диционная - предел жизни 85 
лет; мечтательная - границы 
старения могут быть отодвину
ты на 25-50 пет сверх 85, 
используя современные биоме
дицинские разработки; эмпири
ческая к 2080 году
продолжительность жизни мо
жет достичь 97-100 лет, но в 
случае коренных изменений в 
подходах к лечению и профи
лактики болезней, свойствен
ных старческому возрасту. При 
оптимизации факторов риска 
(курение, алкоголь) и эффек
тивном контроле за ними, а 
также питанием и двигательной 
активностью для мужчин пре
дельный возраст может быть 
увеличен на 25,6 года, а для 
женщин - на 17,1 (т.е. соответ
ственно 99,9 и 97 лет).

И здесь вновь уместно 
вспомнить В. М. Флоринского. 
Среди резервов здоровья и 
способов увеличения средней 
продолжительности жизни че
ловека он обращает, внимание 
и на другой фактор - на необ
ходимость "пресечь размноже
ние наследственно-больного 
потомства", "преграждения 
размножения худосочных и 
слабосильных поколений". Этот 
евгенический аспект размыш
лений Флоринского нуждается 
в осмыслении. Специально это
му посвящена другая крупная 
работа Флоринского "Усовер
шенствование и вырождение 
человеческого рода", изданная

состоящий из 7 киноочерков. 
Один их них был посвящен 
мне, как камчатскому учителю, 
сочиняющему песни.

Связь с театром и кино 
крепла, были предложения, а 
там я уже ушел из школы и в 
семидесятых годах начал зани
маться этим уже профессио
нально. Писал для кино и 
театра, и на музьжу других 
композиторов, и на свою, раз
ные вокальные номера. Потом 
начал заниматься и драматур
гией, писал и пьесы. Даже 
добрался до киносценариев.

-А есть ли  у  эт их сце
н а р и ев  воплощ ени е э к 
ранное?
- По двум из них фильмы 

еще не сняты, а две мои пьесы 
мы вместе с Михаилом Юзов- 
ским переделали в сценарии, и 
по ним сняты детские фильмы- 
сказки "После дождичка, в чет-

в Санкт-Петербурге в 1866 го
ду. В этом труде известные 
историк естествознания И. И. 
Канаев (1973) и генетик Н. П. 
Бочков (1978) видят истоки со
временной медицинской гене
тики.

Несколько строк в заключе
ние. К сожалению, научное на
следие В. М. Флоринского до 
сих пор не получило должного 
анализа, оценки и признания. 
Его просто мало читали и зна
ют. К сожалению, это касается 
и томичей. Рискну объяснить 
это не отсутствием интереса к 
тем вопросам, которые волно
вали Флоринского и его совре
менников, а прежде всего 
политическими обстоятельства
ми. Флоринского считали кон
сер вато р ом , убежденным  
монархистом. Революционно 
настроенное студенчество бы
ло возмущено тем, что при 
формировании научной библи
отеки института, он укрыл в 
отдельную, не доступную для 
студентов комнату, произведе
ния Маркса, Добролюбова, 
Чернышевского, Плеханова, 
Лассаля. Политические сообра
жения определили и присвое
ние уни верси тету  имени 
"выдающегося пролетарского 
революционера и советского 
государственного деятеля" В. 
В. Куйбышева, а не кого-либо 
из многочисленных крупны» 
ученых университета, среди ко
торых равный - В. М. Флорин
ский.

Сегодня в Томске - Сибир
ский медицинский университет, 
преемник медицинского фа
культета Томского университе
та, которым открывался  
университет, и который был 
детищем В. М. Флоринского. К 
истории жизни и деятельности 
его, научным трудам и идеям 
следует обратить внимание сту- 
дентов-медиков, врачебной об
щественности. Есть и одна 
задумка. НИИ медицинской ге
нетики ТНЦ РАМН планирует, а 
в этом есть настоятельная по
требность у здравоохранения 
сибирского региона, открытие 
клиники наследственных болез
ней. И В память об одном из 
первых отечественных врачей, 
который сформулировал значе
ние наследственных факторов в 
общественном здоровье, этой 
клинике могло бы по праву 
быть присвоено имя В. М. Фло
ринского. Да и сегодняшняя 
политическая ситуация в стране 
такова, что мало найдется тех, 
кто смог бы упрекнуть профес
сора Флоринского за то, что 
основы государственности он 
видел в "православной христи
анской вере... в единстве, це
лостности и нераздельности 
Российского государства”.

В. ПУЗЫРЕВ, 
член-корреспондент 

Российской академии 
медицинских наук, 

профессор.

«ГРАНИЦЫ
ЧЕЛОВЕЧЕСКОЙ
ЖИЗНИ»

В. М. Флоринский: 
современное звучание

мыслей ученого
—

Н а у к а  и о б щ е с т в о
у _____________________ )

«Тихий Дон» -  чей?
В станице Новокорсунской найдена 

часть рукописи донского писателя Крю
кова "Дон сражается" с датой и под
писью автора, который умер в этой 
станице в начале 1920 года. По мнению 
экспертов, рукопись Крюкова имеет 
поразительное сходство с известным 
шолоховским романом "Тихий Дон". Об 
этом сообщило местное телевидение.

(РИА).

П о г о д а
Сегодня переменная облачность, 

временами слабый дождь, ветер юго- 
западный, 7-12 метров в секунду,тем
пература 7-12, местами 12-17, в Томске 
12-14 градусов.

22 и 23 сентября ожидаются: пере
менная облачность, временами слабый 
дождь, в северных районах возможен 
мокрый снег, ветер северо-западный, 
7-12 метров в секунду, температура 
ночью 0-5, на почве (а на Севере 
области - и в воздухе) заморозок: 0 - 
минус 3, днем 3-8 градусов.

верг” и "Раз-два, горе не бе
да". Так что я состою в двух 
творческих союзах - писателей 
и кинематографистов. Вот такая 
у меня "прекрасная карьера” .

- У  м е н я  есть ваш а  
кн ига  стихов "Летучий. 

- ковер”. И  многое и з  оп уб 
ликованного в ней о каза
лось мне незнакомым.
- Треть, если не половина 

песен, которые там напечата
ны, мной не исполняются, и не 
известны широкому кругу. 
Многие из них - варианты, 
которые мне тоже очень доро
ги. Просто на них не написана 
музыка. А многие были извест
ны, но не прочитаны, посколь
ку звучали с экранов кино и 
телевидения. Громадная под

борка из девятнадцати текстов 
к "Трехгрошовой опере" вооб
ще нигде еще не звучала, она 
лишь на треть была использо
вана в театре сатиры, где роль 
Мэкки Ножа играл Андрей Ми
ронов. В полном объеме впер
вые эти песни прозвучат в этом 
сезоне в театре Вахтангова.

' .- В фильме "Дульси- 
нея Тобосская" есть п р е 
красные песни, говорят,  
вы их автор...
- Тут довольно запутанная 

история. В Ленинградском теат
ре имени Ленсовета был по
ставлен этот спектакль, 
Дульсинею играла Алиса Фрей
ндлих, а Луиса - Михаил Бояр
ский. Там была музыка Г. 
Гладкова, а стихи - Рацера и 
Константинова. А когда Светла
на Дружинина решила снять 
фильм, она позвала туда меня, 
и я стал третьим соавтором

текстов для фильма, на уже 
готовую музыку о Дон Кихоте. 
А я тогда вдохновлялся обра
зом Андрея Дмитриевича Са
харова, который томился в 
Нижнем Новгороде, и мне за
хотелось его прославить, и ког
да я эту вещь писал, все время 
видел его перед глазами.

- Н р а в и т с я  л и  вам, 
когда ваши песни поют  
другие?
- Я не так уж много слышал 

таких исполнений. А вообще 
от этого никуда не денешься, с 
этим надо смиряться. То, что 
делает Елена Камбурова, мне 
очень нравится. А в фильмах 
мои тексты поют замечатель
ные актеры, Миронов, напри
мер. И в "Обыкновенном 
чуде”, и в "Двенадцати стуль
ях". Я знаю много примеров 
замечательных исполнений мо
их текстов. Например, мне не 
нравится, как я сам исполняю 
свой романс "Не покидай меня, 
весна", хотя романс этот очень 
нравится, я написал его от 
всего сердца, но не могу найти 
манеру исполнения.

- Что еще и з  своих ве
щ ей  вам  особенно н р а 
вится?
- Песен любимых довольно 

много, перечислять не стану, а 
пьеса любимая "Профессор 
Фауст".

- С п аси бо  вам боль
шое! Надеюсь, вы и впредь 
будете у  нас появляться  
с т о л ь  же ч а с т о ,  как
Н Ы Н ' Ч С .. .

■ Сейчас я заехал по пути 
в Красноярск, везу туда сда
вать свою литературную рабо
ту. А в марте я поездил по 
Сибири основательно: девять
городов проехал. Я езжу не 
часто - раз или два в году, но 
стараюсь объехать побольше. 
Так что, если все благополучно 
сложится, приеду еще.

Беседовала 
Оксана ЧАЙКОВСКАЯ.

Х оти те  - в е р ь т е , х о т и т е  - п р о в е р ь т е

Что день 
грядущий...
А С Т Р О Л О Г И Ч Е С К И Й  П Р О Г Н О З  

НА 2 0 -2 6  С Е Н Т Я Б РЯ

НА НЕДЕЛЕ МОЖЕТ НАБЛЮДАТЬСЯ ПОВЫШЕННАЯ НЕРВОЗ
НОСТЬ, СКЛОННОСТЬ К ПОСПЕШНЫМ РЕШЕНИЯМ, НЕВОСПРИ
ИМЧИВОСТЬ К ДОБРЫМ СОВЕТАМ. АВАНТЮРНЫЕ ВЫХОДКИ 
МОГУТ ОСЛОЖНИТЬ ВЗАИМООТНОШЕНИЯ С БЛИЗКИМИ И 
ДРУЗЬЯМИ. НАКЛАДКИ ВОЗМОЖНЫ ИЗ-ЗА СПЕШКИ И ОПОЗ
ДАНИЙ. ИМЕЮЩИЕ ДЕЛО С СЕКРЕТНОЙ ИНФОРМАЦИЕЙ СПО
СОБНЫ ПО НЕБРЕЖНОСТИ ВЫБОЛТАТЬ ЕЕ. НЕ ИСКЛЮЧЕНА 
АКТИВИЗАЦИЯ НЕДОБРОЖЕЛАТЕЛЕЙ. В ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ 
СФЕРЕ ЗВЕЗДЫ СУЛЯТ УДАЧУ СЛУЖИТЕЛЯМ ФЕМИДЫ.

ОВЕН. Если импульсивности противопоставить выдержку, осо
бых неприятностей неделя не принесет. Есть возможность закре
пить достигнутые успехи. Успешными обещают быть финансовые 
дела, оформление документов, смена места жительства. На 
семейном фронте возможны разногласия.

ТЕЛЕЦ. Можно надеяться, что наибольшие неприятности вас 
уже миновали, хотя некоторая напряженность еще сохраняется. 
Кое-кто может ощутить состояние эмоционального тупика. Есть 
указания на бессмысленную трату денег.

БЛИЗНЕЦЫ. Для деловой активности дни не очень подходят. 
Есть смысл ограничиться "текучкой". Малознакомые компании или 
неожиданные знакомства ничего хорошего не сулят. Поездки по 
возможности отложите. Будьте осторожны с электричеством и 
различными электроприборами.

РАК. Юридические проблемы могут найти решение, есть шанс 
пробить какое-то дело в инстанциях. От поездок лучше воздер
жаться.

ЛЕВ. Особых неприятностей и огорчений неделя не предве 
щает. В чувственных и материальных сферах возможны разоча 
рования. Эмоцич могут оказаться помехой в деловых вопросах.

ДЕВА. Все, чей день рождения приходится на эту неделю: 
старайтесь не поддаваться дурному настроению, хотя и нет 
особых оснований для радости. Призовите на помощь здравомыс
лие и рационализм. Вторая половина недели несет угрозу для 
содержимого кошелька - трудно удержаться от трат по пустякам.

ВЕСЫ. 23 сентября для вас начинается ответственный период. 
Закладывается ваш годовой цикл, и каким он окажется, в большей 
степени зависит от вас. Помните универсальный принцип Космоса: 
"Ничто из ничего не возникает".

СКОРПИОН. На активность и физическое состояние жаловаться 
не придется. Только приложить силы особо некуда, в основном 
ждут повседневные заботы. Окружающая обстановка может 
показаться несколько пресной.

СТРЕЛЕЦ. Воздержитесь от дальних поездок, а в остальном 
особых ограничений нет. Неделя достаточно благоприятна для 
ораторов, политиков, преподавателей.

КОЗЕРОГ. Если не распылитесь на мелкие дела, можно 
успешно решить серьезные вопросы. Благотворный период для 
укрепления своего положения, оформления документов, неболь
ших финансовых операций. Высокие результаты вероятны в 
области точных измерений.

ВОДОЛЕЙ. Резко негативных ситуаций неделя не предвещает. 
Последовательность и планомерность в действиях, уверенность в 
своих силах будут способствовать удачным шагам.

РЫБЫ. Неделя обещает лишь текущие заботы. Не рекоменду
ется уезжать далеко от дома. Успешными окажутся попытки 
творческого самовыражения, но для осуществления своих же 
проектов может ощущаться отсутствие самодисциплины.

- САМ НЕ СЪЕМ, НО И ВАМ НЕ ДАМ...
Фото В. КРОВЕЛЬЩИКОВ А.

В н и м а н и ю
р у к о в о д и т е л е й ,  б у х г а л т е р о в ,  

э к о н о м и с т о в ,  ю р и с т о в  п р е д п р и я т и й  
в с е х  ф о р м  с о б с т в е н н о с т и !

Д ля вас
инф орм ационно-производственны й центр

" Т О М И Н Ф О Р М "
28-29 сентября 1993 го д а

проводит двухдневны й сем инар:
” ПО РЯ ДО К И Ф О РМ Ы  

Б У Х ГА Л Т Е Р С К О Й  О Т Ч Е Т Н О С Т И  
ЗА  9 М ЕСЯЦ ЕВ 1993 ГОДА.

Н О В О Е  В Н А Л О Г О О Б Л О Ж Е Н И И ” .
С е м и н ар  состоится в здании областной б и б ли о 
теки им . А .С .П у ш к и н а  (у л . К .М а р кса , 12).
Н ачало работы  - в 9 час. Регистрация - с 8 час. 
С тоим ость  - 36 .000 р у б ., вклю чая Н Д С . Ф о р м а  
оплаты  - лю б ая .
Расчетный счет 609361 в Т ом скпром ст ройбанке  
РКЦ Госбанка, М Ф О  266004, кор.счет 700161959.  

Справки по тел.: 22-53-47, 22-42-60;
в Том ске-7 : 4-64-57. ,i

J F  J F  J F i ^ t  J F  J F J F  J F J F  Л  J F  i

Х О Л О Д И Л Ь Н О Е  о б о р у д о в а н и е ;

I*

n>
Ф

\
Ф

%Ф

Q  экономичные и вместительные шкафы, 
холодильные ШХ-0,8.

Qj камеры холодильные
низкотемпературные КХН-2-6СМ.

Поставки со склада в

(383-2) 25-50-35,28-58-02.

К О Н С Е Р В Ы
Р Ы Б Н Ы Е

Д А Л Ь Н Е В О С Т О Ч Н Ы Е
со склада в Бердске.
Тел. в Бердске 

(383-41) 3-17-51 ,3-13-98 . 
Факс (383-41) 3-10-58, 

3-10-74.

ВЕСЫ ЦИФЕРБЛАТНЫЕ - 10 КГ,
весы  товарны е, автом обиль ” У р а л -5 5 5 7 "-са м о св а л  
(новы й, 13 м л н .р у б .) , трактор Д Т-75  (б у л ь д о з е р , 
б / у 1 6 м л н .р у б ) ,  кассо вы е  аппараты  "О к а -4 0 0 " , 
электро пли ты  д л я  предприятий о бщ ественн о го  пита
ния, электр о пли ты  бы товы е " Л ы с ь в а -15", эл е ктр о - 
скА во р о ды , ш к аф ы  ж аро чны е , ш к аф ы  п е кар ски е , 
эле ктр о ко тлы , изо терм и чески е  ем ко сти , м е б е л ь  д л я  
к а ф е , стаканы , п о суд у  ф а р ф о р о в у ю , пакеты  поли
эти лен о вы е , м о ю щ е е  ср едство  д л я  м ы тья  п о суд ы  и 
стирки б е л ь я , с а л ф е тк у  б ум а ж н ую , с о л о м к у  д л я  
коктей ля  пр о дает ТО О  "ГР И Л Ь " .

О б р а щ а т ь с я :  п е р .  П у т е в о й ,  3 6 - а .  
Т е л .  7 7 - 6 9 - 6 7 .

КИНО
В КИНОТЕАТРАХ

21 сентя
}З а д -4 ( )7 Т 4 - 1 0 , 16-2 0 , 18-1
20. 'Универсальным солдат
( Л ’ и!.Ъ . 3й), 1_.

, . . .  _е звали Никита
((эанция) - 13-40, 15-30, 17-20,

21 сентя^ т^ -Д & овь" (к/ст 
им. М.Горького) - 14, 16, 18, 20.

"АЭЛИТА"
2 1 сентября. Мультфильм 

"Джоанни, Чиполлино и золо-
] ? езУ Г - Кд0юба',(!: , ' М  1 Щ

Ч А СТНО Е
СРОЧНО КУПЛЮ благоустро

енную квартиру. Тел. 44-23-53.
МъНЯЮ двухкомнатную квар- 

Тиру улучшенной планировки 
(Иркутский тр., р-н ГАИ, кйрпич- 
йь1й дом, 2-й этаж) и двухкоЦнат 
ную улучшенной планировки 
(каштак-п, панельной дом, 3-м 
п м м | | Втаж] - на крупногабаритную че
тырех или пятикомнатную кварти
ру в хороших районах города.

17сГ Уве” :

8 н н г д а - ’ °и̂ аяьноо
?ей:

МЕНЯЮ ВАЗ-2109, выпуск 1988 
г., в отличном состоянии, на бла-
' в Ж т Т е ' я .  № Г б у или но‘

МЕНЯЮ трехкомнатную по- 
лублагоустроенную приватизи- 
- - - э н н у ю  квартиру ^

, или
поменяю на машину; или про- 11----------------- г- эг> -оУок,

_  , . . . н

’& < Ж Гт д ТА% 7д5о ^ с  на- 
дворными постромками (сараи, га- 
ранГ оа^я, Теплица]. /Томск, 
Мясокомбинат, 50, после 17 час. 

КУПЛЮ двух-, трехкомнат-

рованную квартиру в 
Черемшанка Алтайского кра 
Томск, или Томским район, 
поменяю на машину, или ..~~ 
дам. Имеются огород 30 соток, 
погреб, постромки, старый дом 
под дачу. Отопление местное, ----------------- а Тел, 75-64-23.

ную кварт 
иетском р 

lo  22 час. 
ДАЮ н

двух-, трехкомнат-
.“И х * зТ7зСОс

КУПЛЮ четырех или пяти
комнатную квартиру в хорошем
РЛй ^ еЛ ^ ^ ч Е | Ъ Л7лУо5ус97ро-
енную квартиру, желательно в 
Советском, Кировском р-нах. 
Тел.раб. 22-58-75.

ИЗУЧАЮ спрос на провод 
ШВП 2x0,35; 0.5; 0,75; Ьлиты
газовь.е трехконфорочные с ду
ховкой. Тел. 22-53-43.

ПРОДАЮ ГАЗ-52 (фур 
вка. т986 г. выпуска, *

гон-авто- 
двигэтель 

емонта, в 
поменяю 

енно-

лавка. 7986 г. выпуску 
от ГАЗ-53 после капр<

Кабочем состоянии) иди 
а ВАЗ, КамАЗ по договоре 
сти. Тед.посредника 77-55-08.

„ МЕНЯЮ две однокомнатные 
благоустроенные квартиры (2-и 
и 3-й этАжи, одна с телефоном.
в Кировском и Советском “ ---
на трехкомнатную с тел 
в этих же районах. Тел.

МЕНЯЮ в пос. Тимирязев
ском частный дом (41 кв.м, 
вода, слив) с приватизирован - 
ным участком земли на олаго- 
устроенную квартиру в Томске, 
желательно с телефоном. Или 

дам. Тел. 91-13-44?, вечером. 
1АЮ  капитальный гараж 

чфлбрики в двухъ-
......................- ав-

4ка

1 р-нах) 
‘фоном 
1-01-53.

постромки: 
овые, из

ЧГрбД АЮ СРОЧНб одноком- 
атную кооперативную Кв/ФТИРУ 
центре Донецка. Тел. 44-06,-17. 
СНИМУ двухкомнатную бла

натну
8 ................двухкомна

эоенную квартиру с ме- 
эольКэ на год и болбе, оплата 
поквартально. Тел. посредника

Куплю
КОБАЛЬТ.

Тел. 23-88-07.

СЧИТАТЬ Н ЕД ЕЙ СТ
ВИТЕЛЬНОЙ утерян
ную 'печать совхоза 
"Кузовлевский” с 16 
сентября 1993 г.

21-32-58, после 18 час.
СДАЮ а аренду кооператив«угшгАм!- гф т а , (0усг:

2C6Mf e af  8 17Кчас. Р^ ’ПРОДАЮ ВАЗ-2109 fueej вищ-

| о х<йР
ПРбДАЮ а/м "Мазда-626" 

(левый руль, европейский вари
ант] в отличном состоянии, 1983 
г. выпуска. Теп. 77-17-66, после 
18 час 

‘ШГ А ^ ^ Я^ л и ' ' ^ У452ГАс3 ^ а о Наа 
бель, ул. Г1ромышленная,4, кб.5,

ПРО ДАЮ цветной телевизор 
"Березка Ц2о8 6/у (новый ки
нескоп, видеовход, на гаран
тии Г Тел. 93-31-96, с 9 до I I  и
С ПРОДАЮ натёр КС-100А, акку
мулятор 6CT-J80, Двигатели: 'Уоал

, ое1ерок-д2 \
6/у), мотолодку Крым " при- 

Яски (к мотоциклам Урал

I irUUM ГЛ.У ДОП, Г\а U tr ) IО j I ; шъ.
(3x16), оргстекло 24 мм, 10 мм, 
Цапонлак (Д1пень1иЕ провод об̂  
моточный Т1ЭШО (0,18 мм), ПЭВ 
(0,08 мм), дель неводиую. Тел. 
7 -̂94-29. после 20 час.

КУПЛЮ частный дом в Цент- 
[сти города. Тел. 23- 

96 (вбчером). 
сруб (осина, 4x4 м. 
, с доставкой - 260 

4-18, 92*56-01.
{jcHe Дворца спорта,

АЮ ветхие т̂ олдома̂  в̂

Коллектив 
лои

Томского 
мового  ̂ заводакомбикормового заво 

выражает глубокое 
элезнование директору 

бенко по поводу
собол.. . . .

В.Т.Чубенко по пЬвод

Тараса Наумовича

Ленинский РОНО, коллектив 
школы N 21 выражают 

глубокое соболезнование 
директору школы 

Л.Г.СГилинскби в связи со
сЖ м юовматиери

Анны Александровны.

Жена, дети, внуки глубоко 
скорёяг 0П£лПо °> Ш  СМер™  

Михаила Сергеевича, 
участника Великой 

Отечественной войны, 
ветерана труда.

АКЯНToi
циоиерное общество 
I омск х’лебопрод унт 

. выражает глубоко* 
соболезнование I 

комби^ор^оцого Завод
директору

т м т а  а̂вод"
по повоь ° К мерти

I
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КРАСНОЕ
ЗНАМЯ 21 СЕНТЯБРЯ 1993 ГОДА • Nl 209 (2 1823) * 4 СТР.

TEL: (382.2)77.89.48 
22.43.62 

FAX ,:(382.2)77.89.48 м ж  новая п а и

п р - т .  Л е н и н а

л и е ы г е
к-т
им. Горького

5 5 у л . Г а г а р и н а

м - н  " К о о п е р а т о р '

Afpec: tf*. Тлг&риНл ff
( 2 - Ш  9 m A #  mAMJUfrA " 'К ш е ^ А т б р " )

'Чаек fiAfom u: f 0 .0 0 - f 4 .0 0 ,  f 5 , 0 0 - f $ 3 0  

(крине (кскргсгН<&)
_■

ФИРМЕННЫЕ МАГАЗИНЫ

" Р А  С  С  В Е Т "
примут на р еал и зац и ю  ТИП сам ого  
ш и р ок ого  ассортим ента.

Т е л .  7 7 - 5 8 - 8 4 ,  7 7 - 5 7 - 5 0  
( с  9 д о  18 ч а с . ) .

Декоративная отделка 
офисов, дач, квартир.

П р и глаш аю  к сотрудничеству  
бригады  столяров, отделочников.
Тел. 2 2 - 3 8 - 7 2  (раб.),  

2 3 - 1 2 - 8 3  (дом.).

г  -
I А:. 
I 
I 
I

5 W
’ ' WLmm

•И Н Ж Е Н Е Р С Е Р В И С *

Г ИНЖЕНЕРНО-КОММЕРЧЕСКАЯ ФИРМА »

Вниманию руководителей  
предприятий,  ч а с т н ы х  лиц!

« В Ы С О К И Е  Ц Е Н Ы .
■ Н адеж но  и стабильно 

п о  оплате.
Фирма "Инженерсервис" принимает от 

организаций и населения по договорным 
ценам отходы цветных металлов (меди, 
бронзы, латуни, алюминия), а также любых 
лом-изделий, содержащих эти металлы 
(кабель, провода, электродвигатели, элек
трогенераторы, радиаторы и др.).

Возможны встречные поставки эмальп- 
ровода и кабельной продукции. Приемный 
пункт расположен по адресу: ул. Проле
тарская, 63.

С предложениями обращаться
по тел. 23-26-55, 23-27-81.

СТЕНКИ
(г. К раснодар)

«АЛЬТЕРНАТИВА»
- ф а с а д  из дерева, 

цвет темный, 
длина 6,5 м/

«АЛЬКОР»
- 5 секций 

+ тумбочка.

КУХНИ
с мои кой. 

Иркутский тр., 15, 
ДОСААФ, 2-й этаж. 

Т ел . 7 6 -9 1 -2 0 .

В Н И М А Н И Ю  С Т Р О И Т Е Л Е Н  
И Н Д И В И Д У А Л Ь Н Ы Х  К О Т Т Е Д Ж Е Й ,  

Д А Ч Н Ы Х  Д О М И К О В ,  Г А Р А Ж Е Й !
Томский занод строительных материалов и изделий 
реализует керамзито-бетонные блоки экологически 
чистые, разм. 410x200x200.
Цены значительнр ниже стоимости кирпича.
Адрес: Иркутский тр., 65.
Справки по'тел. 75-6.4-63, 75-29-34.

Го с п о д а  б и з н е с м е н ы !
Желаете выгодно вложить свои накопления?

Мы предлагаем ДОМ-ОСОБНЯК и 
ПОМЕЩЕНИЕ под офис, магазин или кафе 

В ЦЕНТРЕ ГОРОДА.
Тел . 4 4 - 2 1 - 1 0 .

К Р А С К А  Б Е Л А Я  
ВОДНО-ДИСПЕРСИОННАЯ ВД-ВА-224,

высококачественная, лучшая в России, содержа
щая 12 /о белого пигмента, производства Моск
вы, по отпускным 
склада в Томске.

ценам завода-изготовителя со
Т е л .  7 7 - 4 9 - 0 9 .

Ф и р м а  ’’ В Ы Б О Р ”
V - О Ф И Ц И А Л Ь Н Ы Й  Д И Л Е Р

А л т а й с к о го  м аш завода - р еал и зует со  
склада в Т ом ске спецм аш ины  типа ’’В ахта” , 
’’А втом агазин” , ’’Ф ерм ер” на ш асси Г А З- 
3307 , Г А З -6 6 , З И Л - 130, грузопассаж ирские  
ф ургоны  У А З . Т ел. 44-0 9 -67 , 4 9 -1 2 -8 0 .

двухкамерные холодильники
Ъирюса-15" - 3 1 0  т .р . 
"Бирюса-22" • 3 0 0  т .р . 

однокамерные холодильники 
'Бирюса-6" - 2 6 0  т .р .  
"Бирюса-10" - 2 3 0  т .р .  
м о р о зи л ьн ы е кам еры  
"Бирюса-14" - 3 3 0  т .р .  
"Бирюса-145" - 4 7 0  т .р .
ДОСТАВКА ИА ДОМ. 
ГАРАНТИЯ 3 ГОДА. 

ЗВОНИТЕ в любое время 
2 2 - 3 7 - 5 3 .
П осетите  наш  

выставочный зал  
(ул. Беленца, 1 1, 
магазин "Лоин”).

Б Е Н З О П И Л Ы

’’ Д Р У Ж Б А ”
оптом и в розницу реа
лизует организация. 
Тел' 49-89-07, 49-89-06.

L

ПРОДАЕТСЯ ДОМ
благоустроенный, 3 
комнаты, усадьба 6 
соток, надворные по
стройки.
Тел.  44-34-73 (раб . ) ,  
44-50-30 ( до м . ) .

К А С С О В Ы Е
А П П А Р А Т Ы
«ОКА-400»

Тел. 44-50-77, 
44-44-18.

ПРОДАЮТСЯ
ТРУБЫ

г а з о в ы е  д и а м .  
20, 25, 40, 50. 
Тел. 75-16-03,  

75-26-46.

Э Л Е К Т Р О Л А М П Ы  БЫТОВЫЕ
60, 75, 100 и 150 вт

р е а л и з у е т  о р г а н и з а ц и я  
о п т о м  и м е л к и м  о п т о м .

Тел. 75-54-26, в любое время.

Т р у б ы
диаметром 89-102 мм, 

ГОСТ 10705.
* Вагонная поставка 

труб.
* Моментальная

отгрузка.
* Низкие цены.

Т е л .  4 4 - 0 3 - 5 9 ,  
в л ю б о е  в р е м я .

ДВУХКАМЕРНЫЕ

ХОЛОДИЛЬНИКИ
«Бирюса-22» 
«Бирюса,18»
ОДНОКАМЕРНЫЕ
«Бирюса-6»
МОРОЗИЛЬНЫЕ КАМЕРЫ
«Бирюса-14» 
«Бирюса-145»
Возможна оплата по безналичному расчету

Гарантия 
3 года.
Доставка 
на дом.

Эмаль белую,
белила цинковые

и в о д н о - д и с п е р с и о н н у ю
к р а с к у

реализует орган и зац и я со  склада  
в К емерове. Ф орма оплаты любая. 

Т е л . в К е м е р о в е  
5 2 - 7 2 - 0 7 ,  2 2 - 1 8 - 0 0 .

Н А Р О Д Н Ы Й

И Н В Е С Т И Ц И О Н Н Ы Й  Ф О Н Д
Н о в о с и б и р с к
В стране, которая собирается заново, Народный инвести- 

- ционный ф онд сохраняет для новых поколений гордость
Сибири - самы е рентабельные и уникальные предприятия, 
направляя в их развитие свои средства.

ПЕРЕВОЗИМ  ГРУЗЫ
автомобилем УАЗ (бортовой), 

сдадим в аренду.
Тел. 44-55-27 ,  

44-37-20 , 44-43-36 .

Вложения в самые до
ходные отрасли создают 
основу стабильных дохо
дов акционеров фонда. 
Размер Ваших дивиден
дов определяется не ра
ботой одного, а деятель
ностью 200 надежных и 
перспективных предпри
ятий.

/ Ф И Р М А  
« Т О М С К - А З И Я -  

/ Т Е Х С Е Р В И С »
Автомобили 

ЗИЛ-самосвал 
М М 3 - 5 5 4i/!

со склада в Томске. 
Поставляем автокраны

В группы по обучению  
подводному плаванию

набирает детей  
в возрасте 9- 13  лет  

С Д Ю С Ш -14 .
Запись производится и б. "Победа” с 9 до 15 час.

Т е л . дл я  сп р а в о к  4 4 - 0 3 - 9 0 .

Д о  к о н ц а  го д а  В ы  с т а н е т е  с о в л а д е л ь ц е м  2 0 0  с та б и л ь н ы х  и п р и б ы л ь н ы х  
п р е д п р и я и й  р е ги о н а  о т  У р а л а  д о  Д а л ь н е го  В о с т о к а . У ж е  с е г о д н я  ф о н д  
п р и о б р е л  б о л ь ш и е  п ак е ты  ак ц и й  п р и в а ти зи р у е м ы х  п р е д п р и я ти й :

Тобольский нефтехимический комбинат 
Красноярский алюминиевый завод 
Беловский цинковый завод 
ПО «Алтайкокс»
ПО «Химволокно» (г. Кемерово)
Новосибирский авиаремонтный завод 
ПО «Омскшина»
Нижнетагильский металлургический комбинат 
Челябинский завод дорожных машин 
Челябинский электрометаллургический

комбинат.
Каждый день мы делаем  решительный шаг!

Акции Народного инвестиционного  
фонда продаются за  приватизационный  
чек или 60 тысяч рублей по следую щ им  

адресам:
Отделения «РОССЕЛЬХОЗБАНКА» Томс
кой области:

г. Томск, ир. Кирова, 14 
г. Томск, ул. Карташова, 58 
с. Бакчар, ул. Ленина, 60 
с. Зырянское, ул. К. Маркса, 6 
с. Кожевникове, ул. Калинина, 61 
с. Парабель, ул. Советская, 24 
с. Подгорное, ул. Ленина, 23 
с. Первомайское, ул. Кольцова, 6 
с. Тегульдет, ул. Парковая, 8 
п. Шегарка, ул. Московская, 40 

Коммерческий банк «ИНВЕНТБАНК»: 
г. Томск, пр. Фрунзе, 111, 4-й этаж 

Брокерская фирма «Томск-Брокер-Сервис», 
г. Томск, пр. Фрунзе, 111 

Фондовые магазины Томской области: 
г. Томск, пр. Ленина, 55 
г. Томск-7, ДК им. Островского 
г. Стрежевой, ДК нефтяников 
г. Асино, городской узел связи 
п. Шегарка, отдел культуры районной 

администрации.

‘V,

Самая широкая в регионе сеть обменных пунктов 
ваучеров на акции ф онда:

I
ул. Герцена, 2. 
Тел. 23-00-14.

b J o J n t e r m e d
З Н А Ч И Т Е Л Ь Н О  У Л У Ч Ш И Т Ь  З Р Е Н И Е ,
а может, даже снять очки позволит Вам и Вашим 
детям оригинальная методика психокоррекции 
близорукости.

Это д о с т у п н о  в с е м .  
Контактные тел. 2 1 -0 5 -8 3 ,  2 1 -32 -4 5 ,  

4 4 -5 7 -1 2 ,  в Т о м с к е - 7 :  6 -9 6 -8 8 .

ВАШ МАЛЕНЬКИЙ ШАГ 
В БОЛЬШОЕ ДЕЛО

Т Е Л Е Ф О Н Ы  В Н О В О С И Б И Р С К Е

Ека тер и н б ур гска я  об л . 
С а хал и н ска я  обл . 
П рим орский край 
А л тай ски й  край 
К ем ер о вская  обл. 
К расн о яр ски й  край 
О м ская обл . 
Тю м ен ская  обл . 
Ч еляб и н ская  обл. 
У льян о в ская  обл . 
У дм ур ти я
Н о во си би р ская обл . 
То м ская  обл . 
И ркутская  обл .

% / LТОМСК

2 8 - 8 8 - 4 0 2 8 -4 5 -2 9 9 8 - 1 5 - 1 9
Организация реализует (цена за 1 т в тыс. руб.):
- сталь оцинкованную толщ. 0,55 мм (1,25x2,5 м) - 810
- лист стальной толщ. 2,5 и 3 мм (1,12x2,5 м) - 350
- уголок стальной 25x25 и 63x63 - 350
- швеллер NN 8 и 12 - 330
- крепежные изделия
- катанку стальную - 350
Форма оплаты любая. Минимальная партия - 1 т. 
Т е л .  2 6 - 9 7 - 4 0 ,  в р а б о ч е е  в р е м я .

Т О О  «Томский завод стеновы х материалов»  
приглашает рабочих на осноиное производство, ма
шинистов мостового крана, квалифицированных га- 
зоэлектросварщиков, слесарей-сантехников. 
Заработная плата - 80-120 тыс.руб. На заводе 
имеются столовая, стол заказов, детский комбинат. 
Обращаться: Томск, Иркутский тр., 27, отдел кадров.

Т е л .  7 6 - 8 0 - 2 3 ,  7 6 - 7 1 - 7 2 .

+ Б А Л А Н С +
+ компьютерное оформление бух/регистров,

+ заполнение всех форм отчетности. 
РЕАЛИЗУЕМ

пишущие машинки "ИБИЦА", "ОРТЕХ", "РОМАШ
КА", "ЭЛЕМА".

Тел. 26-03-92, 26-67-84.

З А К У П И М
Л О М

меди, бронзы, 
алюминия, латуни.

Р Е А Л И З У Е М  
медную катанку
МКСИ-8, асинхронные 
двигатели типа 4МТМ 
для подъемно-транс
портных механизмов и 
э л е к т р о п р и в о д о в ,  
стальные антикорро
зийные задвижки - 50 
мм, тормозны е на
кладки, ремни привода 
автомобилей ВАЗ-08, 
09 (возможен бартер).

Т ел . 7 5 - 6 1 - 0 0 .

ПР ОД А ЖА
К Р У П Н Ы Х
ПА К Е Т ОВ
приватизационных че
ков за безналичный 
расчет. Контроль на 
ультрафиолетовом де
текторе.

Т ел . 2 3 -4 4 -4 5 .

П А Т О
ВЫПОЛНИТ

" Т О М С К  А Г Р О С Т  Р О И Т  Р А  Н С "
перевозки любых грузов по городу и 

территории СНГ тентованными КамАЗами и рефрижера
тором.

Примет заказы на капитальный ремонт узлов и 
агрегатов ЗИЛ-130, ГАЗ-53, КамАЗ, шлифовку коленча
тых валов.

Имеется возможность сдачи автомобилей в аренду. 
Примет на работу моториста, водителей категорийГ»£ГГ ндн rrgrr

Т е л .  7 5 - 2 2 - 8 2 ,  7 5 - 1 7 - 8 8 .

ПО С А М Ы М  Н И З К И М  Ц Е Н А М

продаем машинки пишущие «Ромашка»
(русский и русско-латинский шрифты),

"И вица-Э”
(широкая каретка, русско-латЯнский шрифт, интерфейс).

Тел. 22-23-26, 22-41-42.

( ^ Э Л Е К Т Р О И Н С Т Р У М Е Н Т )

• Р у б а н к и  75  и 100 мм

• Д и ско вая  m u ia .d  > 65 мм

• Цсга1ыепилы:Т1арма",,Т1икарГ

• Перфораторы
т. 25-91-39

Д в и г а т е л и ,  а г р е г а т ы ,
з а п ч а с т и  д л я  а в т о м о б и л е й  У А З .

Т е л . в Н о в о с и б и р ске  
( 3 8 3 - 2 )  4 5 - 2 0 - 9 1 ,  4 (5 -5 2 -6 4 .

ТЕРМОМЕТРЫ
МЕДИЦИНСКИЕ,
лаборат орн ы е ; т ер м о м ет р ы -сув ен и р ы  

р еа л и зует  п р е д п р и я т и е .
Т е л .  2 6 - 0 7 - 3 7 ,  2 6 - 0 8 - 8 7 .

СДАЕМ  В А РЕ Н Д У

ТЕПЛИЦУ
площадью 200 кв.м. 

Тед.организации 
2 5 -8 8 -0 2 .

Н А  П О С Т О Я Н Н У Ю  Р А Б О 
Т У  в рм ортивно-озлорови-  
т с л ь п ы й  к о м п л е к с  "Т о м ь"  
ср о ч но  тр еб ую тся : главны й
и н ж ен ер , н ач ал ь н и к  отдела  
кадров, св я зи ст.

Контактные тел.
44-44-08, 44-40-82.

Э л ек тр одв и гател и
АИР 160М4

реализует предприятие со  склада в Томске. 
Цены завода-изготовителя.
Т ел. 2 1 -1 6 -3 9  (до  о б ед а ),

2 6 -9 8 -3 4 , 2 1 -4 4 -5 9  (вечером ).

О Т Д Е Л  Н Е Д В И Ж И М О С Т И  
ИПП " С И Б Т Е Х И М П О Р Т ”

п р о и зв о д и т п р о д аж у  и п о ку п ку  квартир , 
зем ел ь н ы х  участко в  в ч е р те  го р о д а . 

Т е л . 22-15-96, 77-56-97. 
О б р а щ а ть с я : у л . К .М а р кс а , 83.

У Ч Р ЕД И Т ЕЛ И  - журналисты редакции, 
трудовой коллектив объединения 

"Томскавтотранс" 
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